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今天能受到團委和法學社的邀請來做這次迎新講座，我覺

得非常榮幸。每年能夠迎接一批來自全國各地的優秀青年，與

他們在一起，共同生活四年，可以說是大學教師生活最有樂趣

的方面之一。

我曾經在一本書裏說自己很幸運，生在中國一個有大學

的年代。我們的大學教育是百多年前從西方借鑒過來的一種制

度，中國古代是沒有大學的，只有私塾和書院。書院並不是一

種大學，它不分科系；而大學是分科系的，這是西方文明的一

個創造。有大學的時代使得有一些既不擅長當官又不願意種地

的人，可以一輩子以一種閒散的風格做點自己想做的事。我小

時候有一個夢想，就是從事這樣一種職業，這種職業是一輩子

讀書，又有人發工資。我最後在大學裏找到了，既能讀書又有

人發工資，而且發得還不低。按照江青的說法，四體不勤、五

穀不分的傢伙們居然可以享受如此待遇。但在中國古代，像我

這樣既不適合做官，又做不了生意，還不喜歡種地的人，真的

第1講  如何像法律家那樣思考

題記：這是2000年10月9日，我為北大法學院2000級新生所作的

迎新講座，由法學院本科生王力同學整理成文，我作了一

些文字上的修改。
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沒有地方可去。所以千軍萬馬過獨木橋，無論適合不適合，大

家都參加科舉考試，成功了去做官。其實有許多人根本不適合

做官。例如蒲松齡老先生，他天生就應當到中文系學習，或者

到新聞系，畢業之後在中文系教文學理論或文學批評，業餘時

間寫點小說。可是沒有大學，他只好不斷參加科舉考試，想去

做官。這個老貢生是個范進似的人物，一次一次都失敗了，最

後，算了，老子不幹了，寫小說去。由此可見，中國古代沒有

真正職業的小說家，都是科舉考試不成功，沒辦法了，做一點

「小說家流」。這樣一個社會真是不好。而我們現在生活的這個

時代就不同了，有大學是我們時代最讓人歡喜的一個特點。

大家都是新生。現在法律專業學生中男女生比例似乎有

些失調。我聽說2000級本科生裏的女生佔了將近三分之二，讓

我特別吃驚。我 22 年前上大學—西南政法學院—時，法律

專業中的女生只佔七分之一，所以女生格外受青睞，地位特別

高。本來資源稀缺，物以稀為貴。經濟學上的規律，叫供求關

係。供應量太少，而需求量太大，追求的人一定會很多，價格

就必然上漲。現在女生多了，對女生未必是一件好事。不過，

對男生卻是一件好事。當然，對未來法律的發展可能也是件好

事。因為兩千多年來，法律一直反映了男人的聲音，男人的聲

音是法律發展—制定法律、解釋法律、適用法律—的主旋

律，就像科舉考試一樣，女人是不允許參加的，只有男人才能

去做官。能夠在大堂上一拍板子高喊「大膽」的，沒有一次是

女聲，西方法律發展史也是如此。美國聯邦最高法院，你們知

道，過去一直由九個老男人執掌着；現在有了兩個老女人。七

個老男人加兩個老女人主宰了這個國家的法制，但是男人仍然

佔多數。美國的法學院裏，女生通常佔三分之一左右。但我們

這兒可不得了。近代以來，我們在婦女解放方面向來不落人

後。當然，幾千年來婦女也一直受到欺壓。有這樣一個故事，
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古代的一對夫妻吵架，男人氣沖沖地說︰「按照《周禮》，你這

樣的人我早就休了！」太太說︰「請問我的老公，《周禮》是何人

制定？」丈夫不無自豪地說︰「當然是周公所制。」太太回答︰

「是啊，如果是周婆制定的話，是我休了你！」也許法律的發

展，需要女性能夠有更多機會在法律裏表達自己的聲音。我覺

得，從事法律職業的女同學愈來愈多是一個重要因素。當然現

在的比例已足夠了，再多的話，以後的法律發展史就是一部男

人受欺壓的歷史了。

精神家園

以上是一些題外話，今天的時間比較寬鬆，我想和大家做

點交流，談一談作為一個新入學的學生，身為一個北大法學院

的學生，應當怎樣去學習法律，怎樣能夠在畢業之後不覺得自

己這四年沒有白過。實際上，對於這個問題，我自己也沒什麼

經驗。我剛才已經說過了，我是一個單科大學的畢業生，不像

你們。你們太幸運了，高中畢業後考入這樣一個偉大的綜合性

大學，我當年就沒這麼幸運，當時只有幾個學校招法律系的學

生：北京大學、吉林大學、中國人民大學和西南政法學院—

後來改名西南政法大學。我不知道你們為什麼要報考法律。我

當時並沒有報法律，報的是山東師範學院的中文系，我夢寐以

求的就是當個作家。我的母校西南政法學院當年第一屆招生，

宣傳力度不夠，結果在我們那裏報考者上線的人數還沒有招的

人多。很幸運，我的考分超過了重點線，就被作為重點院校的

西南政法學院抓過去了。人生的命運真是很難捉摸。如果當時

真到了山東師範學院中文系，畢業以後很可能到一個中學裏當

老師，我相信我會是一個比較受歡迎的語文老師，經常在本地

的報屁股 (編按︰意思是報紙版面上較少人注意的位置) 上發表
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一些小資情調的散文，大約不可能有今天。當然你們也許能駕

馭自己的命運，因為你們的學習成績非常優秀，所以毫不猶豫

就報考了北大，而且是法學院，最終又金榜題名，這是你們最

大的幸福。

不同的不僅是學校。我讀書時所學的東西，也跟今天大不

相同了。我們當時上法理課，老師推薦一本教材，是工農兵大

學生(編按︰工農兵大學生是指 1970−1976 年間獲推薦入讀大學

的工人、農民、士兵，期間中國內地高考已被取消，在1977年

才復考) 編的，教材裏經常提到以華主席為首的黨中央一舉粉碎

了「四人幫」、無產階級專政、無產階級專政下繼續革命理論，

不斷灌輸的是這些東西，真正的知識卻學不到。我從大三開始

才省悟到不能陷在教科書裏，應該多讀些有價值的書。於是，

在一個好心的圖書管理員的關照下，大三時讀了許多好書，也

引發了對西方法律、西方歷史的興趣。後來考的是外國法制史

專業的研究生。大家知道，佳能公司的商標是 Canon。這實際上

是西方歷史上的一種法律，叫 Canon Law，是天主教會制定出的

法律，亦是我的碩士畢業論文寫的主題。最近幾年，我才轉為

研究中國現實制度。

大學的第一年需要不斷觀察、不斷了解，不必過分地去記

憶，什麼東西都要搞清楚。幾年前，我面對着與你們一樣剛從

高中畢業、有人戲稱為高四的97級同學時，覺得給他們講法理

是一個非常大的挑戰。法律這門學科涉及許多問題，是一種非

常深刻的社會科學。中學教育已給大家灌輸了許多真理性的東

西，都是毋庸置疑的；但是對一個大學生來說，一切都要去重

新理解，而不是去背誦。當然，法律專業所學的許多東西，對

於剛剛從高中畢業的人來說是不容易理解的。比如說，婚姻法

裏規定離婚的條件時說「夫妻感情確已破裂」，請問同學們，什
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麼叫「夫妻感情確已破裂」？我跟你們一樣，讀大學時不理解婚

姻法，實習時偏偏派我去處理婚姻糾紛。可以想像，那真是一

場災難—對我是一場災難，對當事人更是一場災難。我耐心

地聽夫妻兩人講他們的生活，講哪些方面出了問題。我不懂，

只朦朦朧朧意識到一點，但是不深刻。只有人在相當成熟、有

了婚姻經驗並且對婚姻有相當的觀察之後，才能理解什麼是

「夫妻感情確已破裂」。所以，你們會發現，在美國就沒有我們

現在這樣的法律系學生，因為高中畢業後不能直接讀法律，必

須有一張大學文憑才能上法學院。可以想像，有許多人大學畢

業後就結了婚，再讀法律時，對人生的幸福、社會制度的設計

等的理解力就會強得多。對我們這樣的大一學生來說，有許多

問題的確比較難以理解。有同學曾經對我說，老師，你推薦給

我們讀的書每個字我都認識，每句話我也讀得下來，但整句話

什麼意思我不知道。這種情況顯示了什麼？這是一個知識背景

的問題。要讀懂一本書，必須理解書背後的一種知識的積累。

這種知識的積累甚至經歷了上千年的歷史。有許多著作，回答

的都是兩千多年前古希臘的那個老哲學家柏拉圖(Plato)提出來

的問題。兩千多年人們的論證，兩千多年的學術積累，最後結

出一朵朵小小的花兒開在你們的法理學教科書裏，要你們一下

子去理解是很不容易的。當然不理解也不要着急，慢慢的，隨

着逐漸的累積，你們會理解這些東西。

我覺得，人在大學裏的心態最重要的就是從容，尤其是

一二年級的時候，也不要太在意成績。我的同學中在學術界幹

得最好的幾個，都是在大學裏成績不算最高的人。我還有個同

學，四年下來成績全優，但是，後來並沒有走學術研究的道

路。當然，他在實務部門幹得也很好。觀察學術界，你會發

現，有創見的人很少有那種過分循規蹈矩、過分重視大學時的

課程成績的。當然有些時候成績會與某些利益相關，比如申請
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獎學金，比如將來推薦保送研究生，這是讓人很無奈的。但大

體來講，現在的教育制度在調整，老師在改變，不會只根據你

背誦的工夫，還要根據你是否有自己的理解，有獨到的見解來

判分。

我也許應該強調一下，身為北大的學生，進入這個學校

後，你首先應該去閱讀和了解這個學校的歷史—這個學校出

現過哪些偉大學者、它如何變為今天這樣一所了不起的學校、

它的教育哲學是什麼等等。胡適先生在校園裏沒有塑像，因為

他當了國民黨政府的駐美大使，後來又死在台灣；但他一生念

念不忘的是北京大學(他雖是美國一所大學的畢業生，但在北

大任教，在北大當校長，在北大名滿天下，所以對北大充滿了

感情。)，無論走到哪兒，一說起北大，他一定要說「我們北

大」。本校的一位老教授接受中央電視台《東方之子》的採訪

時說：「我這一輩子很滿足。全中國最好的地方是北京，北京

最好的地方是海淀，海淀最好的地方是未名湖畔。我能在未名

湖畔生活一輩子，這是多麼幸福的一件事。」未名湖畔的美，

並不完全在於它的景觀，還在於那些偉大的學問家、思想家，

是他們鑄造了這所學校的偉大風範和偉大品格。前年北大百年

校慶時，大家都在爭奪對北大精神的解釋權。北大的精神是什

麼？有人解釋說，是愛國主義，這是第一位的，然後是民主、

進步；也有不同的見解，我就不同意從這個角度來闡釋。我認

為，北大最主要的精神在於對學術自由和人的思想自由的倡

導，這是這個學校最偉大的傳統。我們法學樓門前立着一座雕

像，馬寅初先生的，他就是這種精神的典範。50 年代初，在毛

主席倡導的「人多力量大」的觀念佔主導地位的情況下，馬

老校長公然明確地提出與官方不一致的主張，提出所謂的「馬

氏人口說」， 認為人多力量大是錯誤的，人多消費多才是正確
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的。在他被打倒之前的最後一篇文章中，他開頭就說：「真理是

需要辯論的，是需要對方說話的；現在我已經明確地知道，你

們要封住我的口，不許我說話。但是，我該說的話，只要一有

機會，我還是要表達出來」。就是這樣一種人格魅力，一種追求

自由的精神，一種不同流合污的精神，是我們的學校得以立世

的最重要的資本。

大學獨立、大學自治是一種西方的傳統，傳到中國後，

它的發育並不容易。中國有悠久的讀書做官的傳統，而且是政

教合一式的，這與西方有很大的不同。在西方，即使在黑暗的

中世紀，一個追求自由的人也可以兩邊躲藏—得罪了世俗政

府，可以躲到教堂裏；得罪了教會，可以請求國王的庇護。所

以，他可以有一個自由的空間。天主教會、羅馬教廷一直是一

個強而有力的抗衡世俗權力的精神組織。這種精神組織對於西

方的自由發展是非常重要的，是非常強而有力的一個制度因

素。不像我們這兒，自古以來，一經聖人口，議論安敢到？李

贄有一個罪名叫「非聖」， 對我的老鄉孔子的有關學說提出質

疑，不贊成孔子的學說，這就是「非聖」。 但是，贊成或不贊

成孔子的學說由誰來判斷？這是個問題。在傳統社會，照例是

由世俗權力最高的人來解釋的。今天，在我們國家，這個問題

仍然重要。我們憲法規定了堅持四項基本原則，其中之一就是

堅持馬克思列寧主義。可是，一種觀點是否符合馬克思主義，

誰說了算？在中國歷史上一直是誰有權誰說了算。兩千年來一

直是皇帝說了算，皇帝說你「非聖」你就「非聖」，沒有辯護的

餘地。在這樣一種傳統下，說實話，大學要獲得一種生存的真

正空間，並不是一件容易的事情。西方最古老的大學都是教會

辦的學校。當政教分離時，教會管一個人的精神，世俗的政府

只管一個人的行為，也就意味着在一個人的精神領域中，國王
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的權力不能進入。有一種說法是「風能進，雨能進，國王不能

進」。大學就是這樣。大學是神聖的殿堂，絕對不容許任何世俗

勢力指手畫腳，不允許它干涉一個學者的思想自由。一個學者

的思想自由是他得於立世的最根本點。如果沒有這個自由，學

者便成為行屍走肉。說老實話，學者不怕吃不好，不怕住小房

子，不怕坐大汽車，就怕沒有自由。可能你們聽說過哈佛大學

的校長不買美國總統賬的故事，那個故事典型地體現了大學的

尊榮和面對世俗政府時的高貴。

我雖然不是北大畢業生，但很早就對胡適校長、對蔡元培

校長感興趣，不斷閱讀了許多北大學者的著作，知道不少老輩

學者的事跡。我覺得這樣的精神最讓我感動，所以，當後來有

一個機會調過來的時候，自己真是覺得找到了靈魂的歸宿—

不僅僅是有了一個飯碗，而是一個靈魂的歸宿。我自己感覺

到，一輩子能在北大生活，我心已足！有一本書叫《最好的辯

護》(The Best Defense)，是哈佛法學院的一個教授叫德蕭維奇

(Alan Dershowitz)寫的。他在書裏寫道，在美國，最好的職位是

什麼？是哈佛法學院教授。我們的法制沒有美國那麼發達，收

入沒有美國法學院教授那麼高，但是我可以說，北大法學院教

授這個位置，是一個中國人能夠得到的最好的位置，不用再加

上「之一」。 我想，我們每一個進入北大的人，對我們來說首先

要上的一課是這樣一課，使我們成為這個精神家園中的一個成

員。從入學開始，你們就註定有了一個標籤，這個標籤就是北

大畢業生、北大的校友。按照美國的慣例，你們的名字後面會

加上「04」，表示你們是 2004 年畢業的學生。這是一個標誌，可

以說一入這個門，就跟這所大學有了不解之緣。你們今後的路

還很長，不是我們每個人都會一輩子生活在這個校園裏，但是

我們每個人都要體現出這個校園中生生不息、延續百年的一種

精神。這是我們第一課裏應當學到的。


